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▢ 全媒体记者 吴峰宇

本报讯 一首好歌，被几代人传
唱，一火就是几十年，我们把这样的
歌叫做金曲。一款产品，同样可以在
市场上十几年经久不衰，我们称为

“爆款”。在国际商贸城就有众多这样
的“爆款”。

记者来到国际商贸城三区与四区
连接体，一个挂满五颜六色气球的摊
位格外引人注意，常驻国内的迪拜采
购商也深深被吸引。“从Chinagoods上
看到你家产品，非常符合我们的采购
标准，今天过来看看样品。”迪拜采购

商通过翻译向索艾婚庆用品老板刘荣
说明了来意。原来，这位迪拜采购商不
久前通过Chinagoods 平台，对刘荣生
产的气球产品进行了询价，得到满意
回复后，这才来到店里看样品。双方交
流后，迪拜客户订购了将近三万元的
产品，并反复通过翻译告诉对方：“产
品单价不便宜，但是品质和设计很好，
我们愿意为好品质的产品买单。”

因为注重创新设计，刘荣的产品
很受采购商青睐。“针对欧美国家消费
者对产品造型、颜色的喜好，有针对性
地开发了香槟、公仔、字母等类型的派
对气球；针对国内消费者，设计了蝴

蝶、龙凤、汉字等类型的派对、婚庆类气
球。”刘荣说，国内外消费者对待产品的
造型、款式喜好各不相同，为迎合不同国
家、不同层次客商的采购需求，企业一直
在不断地创新，从未停止。

前些年，一款被称为“波波球”的发
光气球从国外流行到了国内。刘荣迅速
地做出了反应，并在原样的基础上提升
了产品品质，增加气球膜的透光度和厚
度，大大提升了产品的使用寿命。产品面
市以来，在国内外乃至线上线下反响都
极为热销，一直处在供不应求的状态。

如果创新是企业发展的“助推器”，
那么品质就是企业保持长久生命力的

“强心针”。“使用的原材料比市面普通产
品所用原材料每吨高出近千元，这是为
了保证产品品质，同时为了尽可能减少
次品率。”刘荣说，目前企业质检已经超
行业质检标准，每只出厂的气球都要通
过抽样检查来评测使用时长，从而给客
户提供准确而可观的质量参考值。

值得一提的是，企业所生产的铝膜
球，作为销售的长青产品，最大承重可达
150 斤左右，完全可以支撑一个普通成
年人站立在上面。当很多外商看到店铺
员工展示铝膜球的承重力时，都惊讶地
竖起了大拇指，并立马询问产品信息及
价格。

市场经营户创新设计打造爆款产品

▢ 全媒体记者 余依萍 文/图

小康全面不全面，生态环境质量
是关键。

走进苏溪镇龙华村，首先映入眼
帘的便是碧波荡漾、绿树成荫、鸟语花
香的景象。村民们或坐在树荫下听戏，
或在池塘边的生态洗衣房里洗衣服，
或在家里准备午餐……谈起这些年村
里的变化，村民金世民说：“如今龙华
村真的是一年一个样，水更清了、树更
绿了、环境美了、村子也美了，村民们
的小日子也是越过越舒坦。”

然而，昔日的龙华村，却因河水脏
臭遭到了不少村民的吐槽。“以前，村里
道路两边的水渠又黑又臭，这些水直接
流入池塘里，天气热得时候，常常会传来
异味，路过时都要捂着鼻子。”说起村子
的原貌，金世民记忆犹新，很是感慨。

问渠哪得清如许，为有源头活水
来。龙华村的变化得益于苏溪镇“五水
共治”的开展。2016年，龙华村开展了
生活污水治理及提升改造，该工程总
投资260余万元，将全村350户村民的
污水管网进行了改造。村里还通过房

前屋后的边沟水渠将山水引入门口
塘，让村里的水系“活”起来。今年，通
过优秀村的建设，村里的地质风险隐
患点也被打造成了一处水文景观，既
消除了安全隐患，又为村民增加了一
处休闲的景点。村口最大的门口塘铺
设了柔软的沙子，放置了礁石，里面还
有小鱼小螃蟹，成为孩子们嬉水的天
堂，池塘边上种植了许多藤本植物，既
美观又能防止雨天的水土流失。

一路走，一路看。龙华村民道路宽
敞、绿树掩映，清澈的水静静地在村中
的水渠内流淌，村里还点缀着各式各
样的水文景观。经过4年的整治，不仅
村里的环境变美了，村民们的生活品
质也得到了提升，龙华村被打造成为
一个“天蓝、水碧、村美”的美丽乡村。

“村子里外干干净净，一山一水，一草
一木，我就喜欢这样的环境，这就是我
喜欢的小康生活。”金世民言语中流露
出满满的自豪。

龙华村只是苏溪镇“五水共治”工
作中的一个缩影。2020年，苏溪镇把“五
水共治”工作抓紧抓实抓细抓到位，对
照“十个一”标准，着力打造徐樟塘、龙

华、新乐、石塘、三联等“五水共治”优秀
村；首推河长制奖励机制，河长制积分可
买房买车买家电；委托市排水公司实施全
镇域公共排水设施一体化运维，形成常态
长效机制；委托专业、细致的第三方公司
对辖区内工业企业和农村进行回头看，列
出问题清单，各职能办按分工落实整改，
再由镇五水办、排水、排查公司一起验收。

截至目前，苏溪镇已完成185家宗地企业
回头看，142家通过整改验收。

今年是全面建成小康社会的攻坚
年，苏溪镇将以“再提水质”为目标，通过
优秀村、示范村创建以点带面，形成全民
参与的良好氛围，积极巩固零直排创建
成果，确保“一江清水送下游”，让越来越
多的村民享受到高质量的绿色生活。

一泓清水绕“龙华”生态编织“小康梦”

▢ 全媒体记者 吴峰宇

本报讯 11 月 27 日，浙江中国小
商品城集团股份有限公司“牵手”中国
计量大学义乌研究生院，双方将在“平
等互利、优势互补、共同发展”的原则
下，联合培养“订单式”研究生，实现在
人才培养、科研合作、成果评奖等方面
进行全方位战略合作，构建新型的高层
次创新人才培养模式。“订单式”研究生
联合培养基地签约授牌仪式同期举行。

“我们礼品包装行业商会借助商
城集团搭建的平台，积极与中国计量
大学艺术与传播学院对接合作，希望借
助高校高端设计人才资源，帮助行业企

业加速产品创新更迭，提升产品附加
值，打开更广阔的市场。”义乌礼品包装
行业商会会长、义乌博众文化用品有限
公司总经理何犁红现场发布了“订单
式”项目，并同中国计量大学艺术与传
播学院签订合作。她说：“如果创新是企
业发展的‘助推器’，那么设计就是企业
保持长久生命力的‘强心针’。”

“中国计量大学义乌研究生院是义
乌科教的崭新篇章，为义乌高水平建成
世界‘小商品之都’提供智力支撑和人
才保障。”商城集团相关负责人在签约
仪式上表示，商城集团和中国计量大学
义乌研究生院开展校企合作，与当下义
乌市场的人才需求和发展方向相契合。

此次双方合作设立的研究生联合培养基
地，旨在架起市场与高校衔接的“桥梁”，
一方面可以依托市场传统优势，为学子提
供完善的实践教育体系和学以致用的广
阔平台；另一方面能够为经营户解决设计
创新、法律援助、国际贸易等服务资源紧
缺的问题，让源源不断的人才力量推动商
品提质升级、加快贸易方式变革，用新理
念、新思维引领新发展。

授牌仪式现场，中国计量大学艺术
与传播学院副院长周晓江为首批6名校
外导师义乌市花类协会会长叶健宝、商
城集团总商会户外雨具商会秘书长朱悦
来、商城集团总商会钟表行业商会会长
朱新春、义乌市文化用品行业协会会长

黄昌潮、商城集团总商会鞋类商会理事
刘波、义乌货郎先生贸易有限公司董事
长周建桥颁发聘书。

据悉，我市积极开展以“抢抓新机
遇、赢在双循环”为主题，实施助力国内
国际双循环新发展格局十大行动。其中
实施“百院万创”行动，旨在与100所以
上设计院校开展深度合作，集聚万名设
计人才，推动市场提质创牌，每年研发1
万种以上创意设计产品，打造小商品创
新策源地。“在接下来的合作中，我们将
继续和校方一起探索实践教学新路径、
培育市场发展新动能，取得互利共赢的
丰硕成果。”商城集团相关负责人对合作
信心满满。

商城集团“牵手”中国计量大学

校企联动培养“订单式”研究生

▢ 全媒体记者 林晓燕

本报讯 近日，北苑某企
业电工小葛在街道相关工作
人员的指导下，完成了特种
作业人员安全码申领。截至
11 月底，我市已有近 5700 名
特 种 作 业 人 员 申 领 该 安 全
码。今后，全市特种作业人员
管理、作业活动情况都可通
过安全码实施精准管控。

据了解，特种作业人员“安
全码”由浙江省应急管理厅推
出，主要解决无证作业、持假证
上岗、超期未换证作业、一证多
挂等问题。目前只针对应急部
门发证的特种作业人员，通过
领码上岗、亮证作业、码上学、
码上管、码上查、变码监测等六
大手段对特种作业人员和作业
活动实施精准管控。

安全码的颜色分为“红黄

蓝灰”四种。其中，黄码和蓝码
允许上岗作业；红码、灰码禁止
作业。执法检查人员在现场检
查时实现扫码检查管理，通过
特种作业人员亮安全码，检查
人员扫码后可查看特种作业人
员的安全码状态、证书信息、特
种作业记录等信息。

据悉，推广使用特种人员
作业安全码是进一步服务企业
和群众的重要举措，对于用人
单位而言，能够提高安全管理
水平，保护员工的安全权益；在
防范风险方面，能够打击特种
作业人员“假证”“无证”行为和
减少特种作业安全事故。为强
化特种作业人员持证上岗数字
化监管，从9月底开始，我市迅
速启动特种作业人员“安全码”
申领应用工作。从目前完成任
务数来看，义乌已申领人数位
居金华地区第一。

我市特种作业人员
“安全码”应用加速

■逛市场 观商情

工人们忙着捆绑柱子基
础钢筋、2 台起重吊车挥动
巨型铁臂，正在进行钢梁吊
装……连日来，廿三里街道
上社新社区高层住宅项目建
设现场争时间、抢速度，热火
朝天加紧施工。

据悉，该项目位于商城
大道、武岩路、武溪街合围区
域，规划用地面积33万平方
米，将建设8幢12至27层的
高层住宅及附属裙楼，项目
于今年6月30日开工，计划
于2023年6月竣工验收。

全媒体记者 谭祉潇 摄

铆足干劲
抢抓进度

（上接第一版）
随着“义新欧”中欧班列开

行越来越密集，大量“中国制
造”输往世界各地，同时，进口商
品也被源源不断地带回。如今，
黄栋的工作量也大幅度增加。以
前黄栋每天工作两三个小时，现
在每天十几个小时。其实，装卸
工作并不容易，一旦角度对不
准，集装箱就放不进去。“以前，
我装卸一个集装箱要两三分钟，
甚至五六分钟。现在，基本上半
分钟就能捡起来。”一说起工作，
黄栋的话匣子打开了。

黄栋依稀记得，“义新欧”
中欧班列刚开通时，他跟班组
同事每天最多吊装70标箱。如
今，每天能吊装150个标箱，特
别是2020 年7 月份以来，班列
开行实现了单日最高进箱量
329 车、单日最高发运量 6 列、
单月开行量超过110列的历史
最好成绩，这也让黄栋吊装数
量有了质的变化——每天吊装
300个标箱，24小时轮班作业，
随时保障班列发运。同时，在

“十三五”期间，集装箱堆场的
机械设备也进行了更新换代，
以此适应更高强度的作业模
式，从1台正面吊、1台堆高机，
变成了 3 台正面吊、1 台堆高
机；作业模式也发生了变化，从
集卡车申请入场手续的繁琐，
简便为互联网时代线上预约进
场的快速，这让集卡车“秒”进
场成为可能。

汽笛轰鸣，一列列往返于
欧亚大陆的“义新欧”中欧班
列，正是义乌深度融入“一带一
路”建设的鲜活例证。黄栋自豪
地说，如今，义乌乃至长三角地
区的很多企业已经把“义新欧”
中欧班列作为小商品通达欧亚
的物流首选。截至目前，已有来
自上海、江苏、安徽、广东、山
东、河北等15省市10万种中国
制造商品搭乘“义新欧”中欧班
列积极“走出去”。

贸易畅通将世界好货
不断带回

“十三五”期间，随着“义新
欧”中欧班列开行越来越多，义
乌和“一带一路”沿线国家经贸
往来更加紧密，大量“中国制造”
输出同时，进口商品也被源源不
断带回，这让义乌海关工作人员
郑贤能、商春燕忙个不停。

为保证这条贯穿“新丝绸之
路”的铁路通关顺畅，海关定制
了一整套个性化监管方案：细化
跨关区通关、转关操作流程，与
口岸海关建立联系配合机制，确
保班列货物国内段通关顺畅等
便利事项。义乌海关监管二科郑
贤能告诉记者，海关总署为支持

“义新欧”中欧班列快速发展，耗
资数千万专门在义乌铁路口岸
配置了H986大型集装箱检查系
统，海关关员称它为“电子眼”，
可通过X光扫描的形式对货物
进行查验。

“原来没有配置 H986 系
统前，所有抽中需要查验的集
装箱都采用人工查验的方式，
从企业掏箱到海关完成查验，
再到箱子装好，往往需要四个
小时，如果遇到装货比较复杂
的集装箱，可能还要半天甚至
一天。”郑贤能说，“新引进的
H986系统查验效率非常高，我
们只用几分钟就可以完成一个
集装箱的查验。除了速度快的
优势外，相较于传统的人工掏
箱查验，机检查验具有非侵入
式、无破坏性的特点，对货物包

装不会产生任何损害，也降低
了出口商家的检查成本。”

有朋自远方来,不亦乐乎。
“欢迎光临！您喝点什么？”走进
义乌国际商贸城四区浙江慕色
日用品有限公司的店铺，不管你
来自哪里，下不下订单，老板娘
余思霖都会递上一杯热茶或咖
啡。60平方米的店铺内，1000多
款产品井然有序摆在展架上，有
浮雕猫咪陶瓷杯、羞羞鸭不锈钢
保温杯、大容量运动水杯等产
品，看着都赏心悦目。

余思霖是“新义乌人”，10
年前跟随家人来到义乌，随后
在国际商贸城租下摊位开始
了“前店后厂”的摆摊生活。近
年来，随着“一带一路”建设的
深入推进以及多条“义新欧”
中欧班列的开通，余思霖发
现，进店的外商结构也发生着
变化。

“以前，进店采购的外商
以南美的客户为主，现在‘义新
欧’中欧班列途经国的客商越
来越多，有西班牙、俄罗斯，甚
至还有我连名字都没听到过的
国家。”每次客户来店里，余思
霖都会热情招待，并互加微信
好友，保持紧密联系。在她看
来，这与“一带一路”倡议和“义
新欧”中欧班列被越来越多国
家的客商所了解和认同，不无
关系。

“过去，义乌国际物流基本
依靠海路和空运，‘义新欧’中欧
班列无疑是新的黄金通道，能更
好地服务义乌的国际贸易，让更
多的采购商看到贸易联通的无
限可能。”中外运杭州分公司相
关负责人深有感触地说，“一带
一路”倡议的提出，“义新欧”中
欧班列的开通，不仅大大提高了
义乌小商品的知名度和出口效
率，也让很多企业在运输渠道选
择上更加多样化。

5 年，是一个并不漫长的
时间，但经过“义新欧”钢铁侠
们1800多个日夜的坚持拼搏，
足以让一趟趟班列发生巨变。

对“义新欧”中欧班列来
说，“十三五”的这5年，随着国
家“一带一路”倡议的深入推
进，中国对外开放的大门越开
越大,“义新欧”中欧班列开行
的线路也越开越多，从最初的
1条线路增加到如今的13条线
路；从2016年开行100列，2017
年开行168列，2018年开行320
列，2019年开行528列，2020年
开行超1000列……

如今，这趟耀眼的“金丝
带”已发展成为我国到达境外
城市、运送货物品类最多的中欧
班列，开辟了一条中国与欧洲国
家间全新的黄金物流大通道，深
受沿线国家和民众的欢迎，有力
促进了义乌与班列沿线国家地
区的经贸往来和多方位、多层面
的沟通交流，牵引着丝绸之路经
济带，驶入经济共荣、贸易互补、
民心相通的快车道。

时光飞逝，斗转星移。五年
来，数不胜数的义乌制造、浙江
制造乃至中国制造通过“义新
欧”中欧班列运往欧亚，流入当
地的商场、超市，惠及外国消费
者；同样，西班牙的红酒，德国
的汽车配件、俄罗斯的伏特加、
捷克的水晶杯等“洋货”也通过

“义新欧”中欧班列运抵义乌，
惠及中国消费者。

“十三五”时期，虽只是历
史长河的一个片段，但在“义新
欧”中欧班列高质量发展的征
途中留下了鲜明的印记。


